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见证人：
宁波文明交通志愿者许

银花

见证感言：
“我以前很忙的，现在是

越来越闲了。‘礼让斑马线’已
经成为大家的共识，路口的行
人和车主越来越讲道理了！”

数据
斑马线前，礼让行人的

车辆越来越多，这是许银花
一个志愿者所看到的变化，
也是宁波整个城市的变化。
这个变化，除了主观感受，还
有一个个的数据在支撑着。

去年上半年，宁波大力
宣传礼让斑马线，同年 6 月
16日开始，在斑马线前不礼
让行人的行为将会受到处罚
—— 处 100 元 罚 款 并 记 3
分。在教育宣传与执法并重
下，“礼让斑马线”开始成为
文明驾驶的常态。这方面，
宁波的公交早已先行，并引
领着这一文明行为。

昨天，记者从市客管局
了解到，2010 年 3 月开始，
公交礼让斑马线就已经在市
公交总公司试行，同年起向
全市推广，目前全市25家公
交企业、1.2万名驾驶员都将
礼让斑马线作为基本职业素
养，全市8000余辆公交车日
均礼让斑马线逾170万次，7
年来礼让行人或非机动车超
过 40 亿次，让行率达到了
100％。

记者从市交通警察局了
解到，交警去年就已在城区
设置了样板斑马线，以更好
地监督执法。目前，在样板
斑马线前，公交车礼让率达
到100%，机动车文明礼让率
也已达90%。而在非样板斑
马线前，交警曾做过测试，机
动车文明礼让率相比从前也
大大提高。

礼让不仅让这座城市变
得更美好，作为受益人，行人
的素质也在被礼让中得到提
升。记者采访了几位公交司
机，他们均表示，现在行人过
斑马线时的速度会加快，慢
吞吞通行的现象正在减少。

斑马线前，这样的“礼尚
往来“正在成为常态。
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2010年 1月 22日，许银花报名成为一名文明交通志愿
者。这个日子，即便隔了那么多年，她依然非常清晰地记得。

她的家就在中山西路旁边的朗官西弄，左邻右舍都管她叫
“许阿姨”。小区附近是宁波市十五中学，中山西路与布政巷交
叉口是很多孩子们上下学必须要穿过的路口。

对于这个路口，许银花是再熟悉不过了。“这个路口经过的
车辆一直很多，当年，不少车子根本不会在人行道前停下来，而

有些孩子调皮，过马路时蹦蹦跳跳，也不注意观察周围情况，看
上去特别危险。”许银花告诉记者，她经常看到汽车紧挨着行人
身边飞驰而过，非常危险。当时她心里特别急，很想帮忙管管，
但又担心名不正言不顺，给交警添乱。

为了自己心中的那份牵挂，2010年，她报名成为了一名文
明交通志愿者。

她当了七年多的交通志愿者，经验丰富到能处理一些简单的交通事故。她已过花甲之年，却因为做了交通志愿
者而逐渐为大家所知。她是海曙郎官社区的居民许银花，今年69岁，天天忙于志愿服务，寻找生活的快乐和满足。

中山西路与布政巷交叉路口，她一站就是七年多。这个路口的变化，她看在眼里，喜在心里。
“我以前很忙的，现在是越来越闲了。这个路口的行人和车主越来越讲道理了。”许银花这句话里是满满的欣慰。
而这个路口，也是宁波交通文明的一个缩影。
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每次遇到行人过马路，尤其是老人和孩子，许银花一定会向过
往车辆示意，待车辆停下来后，她再带着老人或孩子一起过马路。

从路口的这头到那头，许银花一天不知要走多少遍。而这样的
忙碌，却仅仅是在头几年。她发现，自己在这个路口是越来越闲了。

以前，行人遇到红灯也会过马路，尤其是在没有车辆通行的
情况下；以前，车子开到斑马线跟前了，也不会踩脚下的刹车，甚
至会加速飞驰而过。

这些不文明，许银花都要管。有时，看到加速的车子从行人
身边擦过，她吓得一身冷汗。

“那会儿，我只知道宁波的公交车最文明了，还没到斑马线
呢，就远远地减速刹车了。但危险的事情也有，就是公交车礼让

了，私家车却从旁边车道冲出来。事实上，早些年一些私家车表
现确实是不好，不但不会礼让行人，很多还会加速开过去，我记
得那些年，我每天举着引导牌的手都酸了。”

在许银花的印象中，车辆礼让行人在这两年有了很大的进
步。尤其是去年，宁波加大力度宣传文明礼让斑马线，车主和行
人的道路安全意识都提高了很多。也就是从那时候开始，许银
花清闲起来了。“行人站在路边时，私家车让行的现象越来越
多。我记得不止一回，老人过马路时，车辆并排在车道前，耐心
地等待通行。有些老人走路比较慢，车主连喇叭也不会按。”

在记者看来，许银花正在述说的，是这个路口的道路文明，
也是宁波的道路文明。 记者 陈烨

“成为志愿者的第二天一早，我就兴冲冲地跑到路口站岗去
了，一站就是一个半小时。”许阿姨说，“刚开始，很多人不理解。
比如红灯时行人还要过马路，我就去阻止，可是很少有人会听我
的，有些人甚至觉得我多管闲事。曾经就有人说我一把年纪了，
放着好好的日子不过，非要到马路上来风吹雨淋是图个啥。”

“说实在的，我偶尔也会想，自己这么做值不值得，但最后还
是坚持下来了。”许银花告诉记者，虽然自己没读过书，但也想帮
助别人，奉献自己的一份力量，看着孩子们安全上下学，她就很

满足。每天早上，当听到去上学的孩子们甜甜地叫着“许奶奶、
许外婆”时，她心里就特别满足。

后来，时间长了，看到许银花的坚持，大家也加深了对交通
文明的认识，越来越多的行人和车主开始认同并听她的指挥。
有一回，一辆车越线停车了，她指挥车主往后退，车主看上去有
些不情不愿，旁边的行人看到了，开始帮着她劝：“人家这么大年
纪了，都在这里指挥交通，你也应该遵守交通规则啊，赶紧往后
退。”

从不理睬到认可支持，越来越多的行人和车主听她指挥

从忙碌到清闲，因为路口礼让的车多起来了

在宁波，“礼让斑马线”已成常态。 通讯员供图

文明脚步


